

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang

Perusahaan adalah tempat terjadinya kegiatan produksi baik barang dan jasa serta tempat berkumpulnya semua faktor produksi, secara umum pengertian perusahaan adalah suatu badan hukum yang dibentuk oleh sekelompok orang yang terlibat dalam menjalankan badan usaha dalam kapasitas komersial atau industri. Perusahaan juga dapat didefinisikan sebagai suatu lembaga dalam bentuk organisasi yang dioperasikan dengan tujuan untuk menyediakan barang dan jasa bagi masyarakat dengan motif untuk memperoleh keuntungan.

Lini bisnis perusahaan biasanya menentukan struktur bisnis. Beberapa struktur bisnis tersebut diantaranya kemitraan, perseroan atau koperasi. Struktur bisnis juga menunjukkan struktur kepemimpinan perusahaan. Pada umumnya perusahaan bertempat di suatu bangunan fisik pada lokasi tertentu. Dalam menjalankan operasionalnya, perusahaan membuat catatan administrasi terkait produksi dan struktur biaya, serta terdapat beberapa orang yang bertanggung jawab terhadap operasional dan resiko bisnis atau usaha.

Ada banyak perusahaan yang ada di Indonesia baik yang di Sumatera Barat maupun di luar Sumatera Barat. Beberapa perusahaan yang terdapat di Sumatera Barat adalah perusahaan PT. Minang Jaya, PT. Lembahkarya (unit minyak kelapa), PT. Bakapindo dan lain-lain. Sedangkan perusahaan di luar Sumatera Barat seperti PT. Clipan Finance Indonesia Tbk, PT. Batavia Prosperindo Tbk dan masih banyak perusahaan-perusahaan lainnya.¹

¹Daftar perusahaan com, “daftar perusahaan Sumatera Barat” ([https://www.daftarperusahaan.com/bisnis/Provinsi Sumatera Barat](https://www.daftarperusahaan.com/bisnis/Provinsi%20Sumatera%20Barat), Diakses pada 16 September 2020, 08.30 WIB)

Dari banyak perusahaan tersebut, penelitian ini membahas sebuah perusahaan yang berada di Nagari Sungai Dareh, Kecamatan Pulau Punjung, Kabupaten Dharmasraya Provinsi Sumatera Barat, yaitu PT. Kalidareh Grup yang dipimpin oleh Zulfikar. PT. Kalidareh Grup adalah perusahaan yang bergerak di banyak bidang usaha, seperti usaha transportasi mobil dump truck dan tangki, industri beton, kontraktor bangunan, perkebunan, perikanan, dan stasiun pengisian bahan bakar (SPBU).

Zulfikar sebagai pendiri perusahaan bukan berasal dari keluarga yang kaya maupun keluarga pengusaha, jiwa kewirausahaanya didapatkan secara otodidak. Meskipun tidak berasal dari keluarga pengusaha namun tekad Zulfikar untuk memulai dan merintis usaha tidak surut hingga memiliki perusahaan PT. Kalidareh Grup. Pada awalnya modal Zulfikar hanya sebuah mobil dump truck, mobil tersebut digunakan mengangkut tanah hasil galian saluran batu bakawik untuk penimbunan jalan pebe tahun 1998. Namun usaha itu tidak berjalan dengan lancar bahkan slit mendapatkan kontrak kerjasama dengan perusahaan lain, oleh sebab itu Zulfikar berusaha mendirikan sebuah perusahaan yang bersifat komanditer berupa CV (*Commanditaire Vennootschap*), atau Persekutuan Komanditer.

Pada tahun 2003, Zulfikar mendirikan perusahaan dengan nama CV.X. Dareh, dengan bidang usaha transportasi darat mobil dump truck dan tangki dengan karyawan yang sedikit dan masih didominasi masyarakat Sungai Dareh, sejak saat itu usahanya mulai berjalan lancar pada tahun itu juga atas nama CV. X Dareh Zulfikar berhasil mendapatkan kontrak kerjasama dengan PT. Kuansing Inti Makmur (PT. KIM). Kerjasama yang dilakukan mengenai pengangkutan hasil perkebunan kelapa sawit PT. Kuansing Inti Makmur dengan menggunakan mobil dump truck milik CV. X Dareh.

Adanya kontrak ini menjadi titik awal dari pengembangan usaha bisnis Zulfikar bahkan lambat laun ulai merintis berbagai usaha lainnya. Sehubungan dengan pengembangan

usaha tersebut maka status perusahaan perlu pula ditingkatkan, agar kerjasama dengan berbagai pihak dapat berjalan dengan lancar. Oleh sebab itu pada tahun 2015 CV. X Dareh ditingkatkan statusnya menjadi Perseroan Terbatas (PT) dengan nama PT. Kalidareh Grup.

Sejak menjadi PT pada tahun 2015, perusahaan yang dipimpin Zulfikar berhasil mengembangkan usahanya di berbagai bidang seperti transportasi mobil dump truck dan tangki, perkebunan, perikanan, pertanian, beton dan kontraktor bangunan serta stasiun pengisian bahan bakar. Sebagai pimpinan perusahaan, Zulfikar memiliki pola pikir yang baik sehingga usaha dapat berkembang. Dalam mengelola perusahaan, Zulfikar dibantu oleh istri, anak, keluarga, karyawan dan orang-orang atau perusahaan yang melakukan kerjasama dengan Kalidareh Grup.

Dalam rentang waktu 17 tahun, sudah ada empat bidang usaha, yaitu pertama PT. Kalidareh Prima Mandiri (berasal dari CV X Dareh, 2003) bergerak di bidang transportasi mobil dump truck.² Perusahaan ini beralamat di Nagari Sungai Dareh, Kecamatan Pulau Punjung, Kabupaten Dharmasraya Provinsi Sumatera Barat dengan direktur utama Zulfikar. Kedua, PT. Kalidareh Cipta Sarana yang bergerak dalam bidang kontraktor bangunan dan pengolahan aspal, beton dan *stone crusher*, berdiri pada 04 November 2015.³

Ketiga, CV. Bukit Dinding Plantation bergerak dalam bidang pembibitan dan perkebunan kelapa sawit yang berdiri pada bulan Oktober 2015. Dua perusahaan ini, yaitu PT. Kalidareh Cipta Sarana dan CV. Bukit Dinding Plantation beralamat di Nagari Sungai Dareh, Kecamatan Pulau Punjung, Kabupaten Dharmasraya Provinsi Sumatera Barat dengan direktur utamanya adalah Teddy Deska Putra, putra sulung dari Zulfikar.⁴

² Akta dan SK pendirian PT. Kalidareh Prima Mandiri, keputusan Menteri Kehakiman dan Hak Asasi Manusia AHU-2471926. AH. 01. 10-tahun 2015 (Akte Notaris) No. 20, 11 Desember 2015

³ SK dan Akta pendirian PT. Kalidareh Cipta Sarana, keputusan Menteri Kehakiman dan Hak Asasi Manusia AHU-3578929. AH.01.11 tahun 2015 tanggal 13 November 2015 dari notaris Syaiful Bahri SH nomor 3 tanggal 4 November 2015.

⁴ SK dan Akta pendirian CV. Bukit Dinding Plantation, Akta Notaris Syaiful Bahri SH nomor 40 tanggal 28 Oktober 2015.

Bidang usaha keempat dari PT. Kalidareh Grup adalah Stasiun Pengisian Bahan Bakar Umum (SPBU) dengan nama PT. Alam Takambang Jadi guru yang beralamat di Batang Kariang, Kecamatan Kamang Baru, Kabupaten Sijunjung Provinsi Sumatera Barat.⁵ Ketika penelitian ini berlangsung, sedang diupayakan pula pembangunan usaha pabrik kelapa sawit, di bawah PT. Kalidareh Prima Agro (baru sampai pada tahap perizinan).

PT. Kalidareh Grup memiliki kantor pusat di Nagari Sungai Dareh, Kecamatan Pulau Punjung, Kabupaten Dharmasraya Provinsi Sumatera Barat. kantor cabang terletak di Jalan Bay Pass KM. 12 Sungai Sapih, Kecamatan Kuranji Kota Padang Provinsi Sumatera Barat, dan Kantor cabang Jalan Raya Palembang-Jambi, Simpang Bayat Kecamatan Bayung Lencir, Kabupaten Musi Banyuasin, Sumatera Selatan. Untuk karyawan PT. Kalidareh Grup didominasi oleh orang Dharmasraya, orang Jawa dan masyarakat Sungai Dareh.

Berbagai bidang yang digeluti PT. Kalidareh Grup bekerjasama dengan berbagai perusahaan baik yang ada didalam Sumatera Barat maupun diluar Sumatera Barat. PT. Kalidareh Grup bahkan juga melakukan kerjasama dengan pemerintah Kabupaten Dharmasraya, salah satu bentuk kerjasama yang dilakukan PT. Kalidareh Grup dengan perusahaan lain adalah kerjasama PT. Kalidareh Prima Mandiri dengan PT. Barasentosa Lestari.

Dalam surat perjanjian kerjasama dinyatakan bahwa adanya perjanjian pengangkutan batu bara yang ada dilokasi tambang atau *stockpile* ke pelabuhan, perjanjian yang terdiri dari 22 lampiran atau lembar yang telah mengatur dan melakukan perjanjian sedekimian rupa seperti perjanjian masuk kerja yang berlangsung setiap hari (termasuk hari libur nasional maupun cuti bersama yang ditetapkan oleh pemerintah). Kesepakatan tentang hari kerja ini disetujui oleh kedua belah pihak.⁶

⁵ Akta dan SK pendirian PT. Alam Takambang Jadi Guru Akta Notaris Syaiful Bahri SH nomor 2 tahun 2010

⁶Surat perjanjian pengangkutan batu bara antara PT. Kalidareh Prima Mandiri dengan PT. Barasentosa Lestari, Tanggal 28 November 2017.

Ada juga perjanjian jual beli *readymix concrete* antara PT. Nindy Karya (perseroan) dengan PT. Kalidareh Cipta Sarana semua surat perjanjian menjadi acuan bagi perusahaan dengan saksi hukum bila dilanggar sekaligus sebagai arsip bagi kedua belah pihak yang melakukan kerjasama.⁷

Zulfikar menerapkan manajemen kekeluargaan dengan pola bisnis ekonomi yang baik. Kesuksesannya tidak terlepas dari pola kekeluargaan dan saling pengertian dengan tanggung jawab dalam masing-masing bagian dalam struktur perusahaan. Suasana kerja yang baik dan harmonis antara karyawan dan pemimpin turut memperlancar jalannya perusahaan dan berbagai kerjasama yang dibuat.

Dinamika jalannya perusahaan dan perkembangan usaha yang dirintis oleh Zulfikar ini menjadi menarik ditelusuri lebih lanjut. Bagaimana strategi Zulfikar bersama keluarganya mengembangkan usaha bisnisnya menjadi fokus dari penelitian ini. Apalagi mengingat, Zulfikar bukanlah lulusan Perguruan Tinggi. Dalam konteks itulah penelitian ini diajukan dengan judul “Perkembangan PT. Kalidareh Grup di Nagari Sungai Dareh, Kecamatan Pulau Punjung, Kabupaten Dharmasraya Provinsi Sumatera Barat Tahun 2003-2020”.

B. Perumusan dan Batasan Masalah

Fokus kajian dalam penelitian ini adalah tentang sejarah ekonomi yang berkaitan dengan perusahaan, yaitu usaha bisnis PT. Kalidareh Grup di Nagari Sungai Dareh, Kecamatan Pulau Punjung, Kabupaten Dharmasraya Provinsi Sumatera Barat dari tahun 2003-2020. Permasalahan yang akan dicarikan jawabannya berangkat dari beberapa pertanyaan berikut ini.

1. Bagaimanakah proses berdiri dan jalanya perusahaan yang dirintis Zulfikar sebelum menjadi PT. Kalidareh Grup?

⁷Surat perjanjian jual beli *readymix concrete* antara PT. Nindya Karya (Persero) dengan PT. Kalidareh Cipta Sarana

2. Mengapa Zulfikar merubah nama perusahaannya dari CV X Dareh menjadi PT. Kalidareh Grup ?
3. Bagaimana manajemen PT. Kalidareh Grup dan strategi yang dijalankan dalam menjalankan usaha bisnisnya ?
4. Apakah kontribusi PT. Kalidareh Grup terhadap kemajuan pembangunan ekonomi, khususnya di Kabupaten Dharmasraya.

Batasan spasial dalam penulisan ini adalah Nagari Sungai Dareh, Kecamatan Pulau Punjung, Kabupaten Dharmasraya Provinsi Sumatera Barat. Nagari Sungai Dareh merupakan tempat awal perusahaan itu dirintis. Batasan ini bersifat longgar, karena sepanjang berkaitan dengan gerak perusahaan, maka daerah lainnya tentu disinggung juga. Batas temporal dari penulisan ini meliputi kurun waktu dari tahun 2003-2020.

Tahun 2003 merupakan awal berdirinya perusahaan, yang bermula dari berdirinya CV X Dareh. Tahun 2015 terbentuk empat perusahaan yang berada di bawah naungan Kalidareh Grup. Hal ini menjadi bukti keberhasilan usaha dari Zulfikar, namun batasan diakhiri tahun 2020, untuk melihat bagaimana dinamika perusahaan selama lima tahun berdirinya PT Kalidareh Grup.

C. Tujuan dan Manfaat Penelitian

Berdasarkan permasalahan yang dikaji maka tujuan yang ingin dicapai oleh penulis dalam penelitian ini adalah untuk menjelaskan keberadaan dan perkembangan PT. Kalidareh Grup di Nagari Sungai Dareh, Kecamatan Pulau Punjung, Kabupaten Dharmasraya Provinsi Sumatera Barat, yaitu:

1. Menjelaskan proses berdiri dan jalannya perusahaan yang dirintis Zulfikar sebelum menjadi PT. Kalidareh Grup
2. Menganalisis berbagai alasan dari Zulfikar merubah nama perusahaannya dari CV X Dareh menjadi PT. Kalidareh Grup ?

3. Menjelaskan manajemen PT. Kalidareh Grup dan strategi yang dijalankan dalam menjalankan usaha bisnisnya ?
4. Menjelaskan kontribusi PT. Kalidareh Grup terhadap kemajuan pembangunan ekonomi, khususnya di Kabupaten Dharmasraya?

Sementara itu manfaat penelitian ini diharapkan dapat memberikan pemahaman dan pengetahuan kajian sejarah tentang sejarah perusahaan, serta dapat melatih kemampuan meneliti dan menganalisis suatu peristiwa sejarah yang sedang diteliti serta memberikan wawasan sejarah yang kritis dan bermanfaat bagi penulis terutama tentang perusahaan PT. Kalidareh Grup di Nagari Sungai Dareh, Kecamatan Pulau Punjung, Kabupaten Dharmasraya Provinsi Sumatera Barat.

D. Tinjauan Pustaka

Beberapa hasil penelitian terdahulu yang berkontribusi terhadap penelitian ini berupa buku, jurnal, makalah dan skripsi atau tesis yang penulis temukan. Adapun penelitian yang membantu baik secara teoritis dan praktis yang memberi sumbangan pada pembahasan skripsi ini adalah berikut ini.

Menurut Elsi Kartika dan Advendi Simanungsong dalam bukunya “Hukum dan Ekonomi” disebutkan bahwa kegiatan bisnis dibutuhkan kaidah-kaidah atau aturan-aturan dalam bisnis⁸ Dinamika seluk beluk belum bisnis itu terkait kepada bentuk-bentuk perusahaan yang terkait kepada status hukum ekonomi, perusahaan yang menjadi fokus penelitian ini adalah berstatus mulai dari CV hingga menjadi PT. Oleh sebab itu keberatrian tulisan ini bagi penelitian adalah pada segi teoritis perjalanan sebuah persahaan.

Tulisan Ridwan Khairandy dalam bukunya *Perseroan Terbatas: doktrin, peraturan Perundang-undangan dan Yurispedensi* layak menjadi konsumsi para pelaku bisnis dalam memahami berbagai aturan baru yang ada dalam undang-undang perseroan terbatas (PT)

⁸ Elsi Kartika Sari, Advendi Simanungsong, *Hukum Dalam Ekonomi*, (Jakarta: PT. Gramedia Widiasarana Indonesia (Grasindo), 2005), halaman 5

dengan mendasarkan kepada doktrin, peraturan perundang-undang dan putusan-putusan pengadilan.⁹ Buku ini bermanfaat tidak saja untuk memahami aturan itu tetapi juga membantu melihat sejauhmana Zulfikar menerapkan aturan dalam perusahaanya.

Sementara buku yang berjudul “hukum perseroan terbatas” ditulis oleh Yahya Harahap, menguraikan tentang eksistensi dalam sistem hukum Indonesia, prinsip-prinsip umum perseroan, pendirian dan perubahan anggaran dasar daftar perseoran dan pengumuman, modal dan saham, rencana kerja dan laporan tahunan serta penggunaan laba, direksi, dewan, komisaris, penggabungan, peleburan, pengambilalihan dan pemisahan, pemeriksaan terhadap perseroan, pembubaran, likuidasi dan berakhirnya status badan hukum perseroan, ketentuan lain-lain, ketentuan peralihan dan ketentuan penutupan.¹⁰ Karya ini turut membantu dalam penganalisaan terhadap proses perjalanan perusahaan berbentuk perseroan, yang tentunya juga diketahui oleh pendiri perusahaan PT Kalidareh Grup.

Pemberi kerja adalah orang perseorangan, pengusaha, badan hukum atau badan-badan lainnya yang mempekerjakan tenaga kerja dengan membayar upah atau imbalan dalam bentuk lain (pasal 1 angka 4 undang-undang No. 13 tahun 2003 tentang ketenagakerjaan). Adanya istilah “perseroangan” dalam pengertian pemberi kerja oleh UUK No. 13 tahun 2003 ini tampaknya memberikan nuansa baru dalam keternakerjaan.

Karya yang menyangkut kiprah PT dipedomani dalam Jurnal “Analisis Kinerja Keuangan Perusahaan Pada PT. Cipta Daya Nusantara” yang ditulis oleh Swita Angelina Kaunang, *Jurnal EMBA*, Volume 1, No. 4 Desember 2013. Kaunang menjelaskan bahwa perkembangan suatu perusahaan tidak terlepas dari peran laporan keuangan yaitu laporan laba rugi dan neraca atau laporan keuangan lainnya dengan kata lain laporan keuangan adalah catatan informasi keuangan suatu perusahaan pada suatu periode akuntansi yang dapat

⁹ Ridwan Khairandy, *Perseroan Terbatas: doktrin, peraturan perundang-undangan dan yurispedensi*, (Jakarta; Total Media, 2009).

¹⁰ Yahya Harahap, *Hukum Perseroan Terbatas*, (Jakarta: Sinar Grafika, 2013).

digunakan untuk menggambarkan kinerja perusahaan tersebut. Laporan keuangan adalah laporan yang menunjukkan kondisi keuangan perusahaan pada saat ini atau dalam suatu periode tertentu.¹¹ Terkait kepada itu, maka penelitian ini juga menyorot soal laporan keuangan PT Kalidareh Grup.

Jurnal “Membangun Kerjasama Tim” yang ditulis oleh Sri Wiranti Setiyanti, Jurnal Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi (STIE Semarang), Volume 4, No. 3 Oktober 2012 kerjasama biasanya dilakukan atas dasar tujuan yang sama yaitu tujuan yang hendak dicapai, dalam suatu organisasi atau perusahaan biasanya terdiri atas beberapa bagian atau unit kerja dimana masing-masing bagian atau unit kerja tersebut tidak berdiri sendiri.

Tetapi saling berkaitan satu sama lain sedangkan yang menggerakkan aktivitas di seluruh bagian atau unit kerja adalah sumber daya manusia, sehingga diperlukan pemahaman yang utuh dari sumber daya manusia yang ada tentang hakekat organisasi atau perusahaan supaya bisa tercipta suatu kerjasama yang baik yang bisa meningkatkan produktivitas kerja dan kinerja perusahaan.¹² Uraian demikian, tentu saja penulis memanfaatkan untuk melihat dinamika kerjasama di PT Kalidareh Grup.

Dalam skripsi yang berjudul “Kinerja Karyawan PT. Sumber Pangan Gasindo Yogyakarta dalam pendistribusian produk” yang ditulis oleh Ernawati Rahma Yudhianingsih menjelaskan karyawan selalu dituntut untuk bekerja dan menjalankan visi maupun misi perusahaan dengan sebaik-baiknya. Sementara itu, tugas perusahaan adalah memberikan timbal balik yang sesuai, seorang karyawan berusaha memaksimalkan kinerjanya. Timbal balik itu dapat berupa gaji yang sepadan, insentif apabila mencapai target yang ditetapkan, juga kesejahteraan yang berupa kenyamanan kerja dan penciptaan hubungan baik dengan

¹¹ Swita Angelina Kaunang, “Analisis Kinerja Keuangan Pada PT. Cipta Daya Nusantara”, *Jurnal EMBA*, (Volume 1, No. 4 Desember 2013).

¹² Sri Wiranti Setiyanti, “Membangun Kerjasama Tim”, *Jurnal Sekolah Tinggi Ilmu Ekonomi (STIE Semarang)*, (Volume 4, No. 3 Oktober 2012).

sesama karyawan maupun atasan. Sama halnya dalam tulisan tentang PT. Kalidareh Grup penulis juga membahas kinerja karyawan dari PT. Kalidareh Grup.¹³

Dalam skripsi yang berjudul "Pengaruh Motivasi dan Disiplin Kerja Terhadap Kinerja Karyawan *Outsourcing* (studi pada perusahaan penyedia jasa *outsourcing* PT. ASH Cabang Madiun) yang ditulis oleh Nanang Yogi Anggoro Putro. Tercapainya tujuan perusahaan juga dipengaruhi dari karyawan-karyawan yang mempunyai kinerja bagus PT. ASH selalu berusaha meningkatkan kemampuan maupun kinerja karyawan yang dimiliki dengan harapan tujuan perusahaan dapat tercapai. Selain itu karyawan yang mempunyai kinerja bagus memberikan pengaruh positif ke dalam maupun keluar bagi perusahaan, pengaruh-pengaruh tersebut bisa menjadikan perusahaan mendapatkan *value* yang lebih dimata konsumen ataupun pihak yang mempunyai kepentingan.¹⁴

Dari tinjauan karya-karya tersebut, meskipun tidak bercerita tentang PT Kalidareh Grup, namun secara teoretis dapat dimanfaatkan dalam menganalisis dinamika perkembangan dari PT Kalidareh Grup, yang menjadi fokus penelitian ini. Oleh sebab itu, penelitian ini terutama memanfaatkan "catatan-catatan dan laporan perusahaan"(akta dan sk pendirian perusahaan, surat perjanjian kontrak kerjasama(adendum) yang dikombinasikan dengan wawancara pengalaman-pengalaman pemilik, karyawan, pemerintah, dan masyarakat yang terkait dengan perjalanan sejarah PT Kalidareh Grup.

E. Kerangka Analisis

Penelitian ini mengkaji tentang sejarah ekonomi, khususnya terkait sebuah perusahaan yaitu untuk melihat perkembangan PT. Kalidareh Grup di Nagari Sungai Dareh, Kecamatan Pulau Punjung, Kabupaten Dharmasraya Provinsi Sumatera Barat tahun 2003-2020.

¹³ Ermawati Rahma Yudhianingsih, "Kinerja Karyawan PT. Sumber Pangan Gisindo Yogyakarta Dalam Pendistribusian Produk", *Skripsi* (Yogyajarta, Jurusan Pendidikan Administrasi, Fakultas Ekonomi, Universitas Negeri Yogyakarta 2014).

¹⁴ Nanang Yogi Anggoro Putro, "Pengaruh Motivasi dan Disiplin Kerja Terhadap Kinerja Karyawan Outsourcing (Studi Kasus Perusahaan Penyedia Jasa Outsourcing PT. ASH cabang Madiun)", *Skripsi* (Yogyakarta, Jurusan Manajemen, Fakultas Ekonomi, Universitas Negeri Yogyakarta 2017).

Perusahaan adalah istilah ekonomi yang dipakai dalam kitab undang-undang hukum dagang (KUHD) dan perundangan-undangan diluar KUHD¹⁵. Akan tetapi dalam kitab undang-undang hukum dagang sendiri tidak dijelaskan pengertian resmi istilah perusahaan itu.

Rumusan pengertian perusahaan terdapat dalam Pasal 1 undang-undang No. 3 tahun 1982 tentang wajib daftar perusahaan (UWDP) dalam Pasal 1 huruf b undang-undang No. 3 tahun 1982 tentang wajib daftar perusahaan (UWDP) perusahaan adalah “setiap bentuk usaha yang menjalankan setiap jenis usaha yang bersifat tetap dan terus-menerus dan didirikan, bekerja, serta berkedudukan dalam wilayah negara Indonesia untuk tujuan memperoleh keuntungan atau laba”.

Dalam pasal 1 huruf d tentang wajib daftar perusahaan dirumuskan bahwa yang dimaksud dengan usaha adalah setiap tindakan, perbuatan atau kegiatan apapun dalam bidang perekonomian yang dilakukan oleh setiap perusahaan untuk tujuan memperoleh keuntungan atau laba. Sedangkan yang dimaksud dengan perusahaan adalah setiap orang atau perseorangan atau persekutuan atau badan hukum yang menjalankan suatu jenis perusahaan, pasal 1 huruf c tentang wajib daftar perusahaan.

Berdasarkan ketentuan pasal tersebut diperoleh kenyataan bahwa dalam pengertian perusahaan tersimpul dua hal yaitu, bentuk usaha yang berupa organisasi atau badan usaha dalam bahasa Inggris disebut *company*. Usaha yang berupa kegiatan dalam bidang perekonomian yang dilakukan secara terus menerus oleh pengusaha untuk memperoleh keuntungan atau laba.

Pengertian perusahaan menurut ahli, pengertian perusahaan menurut Molengraaff adalah keseluruhan perbuatan yang dilakukan secara terus-menerus untuk memperoleh penghasilan, bertindak keluar dengan cara memperdagangkan menyerahkan atau mengadakan perjanjian-

¹⁵ Kansil dan Cristine, *Hukum Perusahaan Indonesia*, (Jakarta: PT. Pradnya Paramita, 1995), halaman 1-2.

perjanjian perdagangan. Pengertian perusahaan menurut Ebert Dan Griffin adalah satu organisasi yang menghasilkan barang atau jasa untuk mendapatkan laba.¹⁶

Pengertian perusahaan menurut Bahu Swastha dan Ibnu Sukotjo dalam buku pengantar bisnis adalah suatu organisasi produksi yang menggunakan dan mengkoordinir sumber-sumber ekonomi untuk memuaskan kebutuhan dengan cara yang menguntungkan.¹⁷

Pengertian perusahaan menurut Much Nurachmad adalah setiap bentuk usaha yang berbadan hukum atau tidak, milik orang-perorangan, milik persekutuan atau milik badan hukum baik milik swasta maupun milik negara yang memperkerjakan pekerja dengan membayar upah atau imbalan dalam bentuk lain.

Pengertian perusahaan menurut Abdul Kadir Muhammad adalah istilah perusahaan mengacu pada badan hukum dan perbuatan badan usaha dalam menjalankan usahanya, lebih lanjut perusahaan adalah tempat terjadinya kegiatan produksi dan berkumpulnya semua faktor produksi. Pengertian perusahaan menurut Adasmita adalah mereka yang secara teratur berkesinambungan dan terbuka bertindak dalam kualitas tertentu mencapai keuntungan bagi mereka.¹⁸

Pengertian perusahaan di sini tidak mempersoalkan tentang perusahaan sebagai badan usaha namun justru perusahaan sebagai perbuatan jadi terkesan hanya meliputi kegiatan usaha. Badan usaha merupakan kesatuan yudiris dan ekonomis atau kesatuan organisasi yang terdiri dari faktor-faktor produksi yang bertujuan mencari keuntungan.

CV adalah salah satu bentuk badan usaha yang dibentuk oleh dua orang atau lebih yang kemudian mempercayakan modal yang dimiliki kepada dua orang atau lebih. Hal itu dilakukan untuk menjalankan sekaligus dipercaya untuk memimpin perusahaan tujuan agar

¹⁶ Ronald J. Ebert, Ricky W. Griffin dkk, *Pengantar Bisnis*, (Jakarta: Erlangga PT. Gelora Aksara Pratama)

¹⁷ Basu Swasta dan Ibnu Sukotjo, *Pengantar Bisnis Modern*, (Yogyakarta: Liberty 1993).

¹⁸ Pengertian perusahaan menurut para ahli <https://www.dosenpendidikan.co.id/pengertian-perusahaan-menurut-para-ahli/>, diakses pada 8 November 2020 pukul 08.30 WIB.

tercapainya cita-cita bersama dengan tingkat keterlibatan masing-masing anggotanya berbeda.¹⁹

PT(perseroan terbatas) secara umum adalah suatu unit badan usaha berbadan hukum yang mana modalnya terkumpul dari berbagai saham dan setiap pemiliknya memiliki bagian dari banyaknya lembar saham yang dimiliki oleh masing-masing investor. Lembar saham yang menjadi modal pembentukan perseroan terbatas bias diperjualbelikan sehingga aka nada perubahan status kepemilikan perusahaan tanpa harus membubarkan perusahaan²⁰

Firma secara umum disebut sebuah bentuk persekutuan antara dua perusahaan atau lebih untuk menjalankan usaha dengan memakai nama bersama dalam pembagian kepemilikan, sebuah firma dimiliki oleh beberapa orang atau perusahaan yang bersekutu dengan ketentuan masing-masing anggota persekutuan menyerahkan kekayaan pribadi sesuai yang tercantum dalam akta pendirian.²¹

Dalam buku yang berjudul “ Ilmu Sejarah dan Historiograf Arah dan Prefektif” yang di tulis oleh Taufik Abdullah dan Abdurrahman Surjomihardjo disebutkan bahwa sejarah perusahaan (*Business History*) dalam arti yang seluas luasnya mencakup semua aktivitas para pengusaha dimasa lampau. Sejarah bisnis menjadi sebuah disiplin ilmu menyangkut hal-hal yang berupa catatan-catatan keputusan orang-orang yang mencari keuntungan pribadi dan produksi barang dan jasa.²²

Badan usaha adalah rumah tangga ekonomi yang bertujuan mencari laba dengan faktor-faktor produksi sebuah usaha atau bisnis sendiri dapat dikatakan berbadan hukum apabila memiliki “Akte Pendirian” yang disahkan oleh notaris disertai dengan tanda tangan di atas materai dan segel. Adapun bentuk-bentuk badan usaha adalah badan usaha berbentuk

¹⁹ <https://accurate.id/bisnis-ukm/pengertian-cv/> di akses pada hari senen 10 Januari 2022

²⁰ <https://money.kompas.com/read/2021/06/14/144710226/pt-adalah-perseroan-terbatas-pengertian-jenis-dan-pendiriannya> diakses pada hari senen 10 Januari 2022

²¹ <https://www.gramedia.com/literasi/firma/> diakses pada hari senen 10 Januari 2022

²² Ralph W. Hidy “ Sejarah Perusahaan” dalam Taufik Abdullah dan Abdurrahman Surjomiharjo, *Ilmu Sejarah Dan Historiografi Arah dan Prefektif*, (Jakarta; PT. gramedia, 1985), halaman 186-187

badan hukum yaitu terdapat pemisahan kekayaan pemilik dengan kekayaan badan usaha, sehingga pemilik

Badan usaha bukan bentuk badan hukum lain halnya dengan badan usaha yang bukan bentuk badan hukum pada bentuk badan usaha ini tidak terdapat pemisahan antara kekayaan badan usaha dengan kekayaan pemiliknya. Badan usaha berbentuk badan hukum persekutuan perda, firma, perseroan komanditer (CV).²³ Sejarah perusahaan, walaupun sejarah perusahaan (*Business History*) dalam arti yang seluas-luasnya mencakup semua aktivitas para pengusaha di masa lampau, sebagai disiplin ilmu sejarah, seperti dikembangkan oleh kaum sejarawan mempunyai sifat-sifat yang khusus.

Sekarang terutama menyangkut hal-hal yang berupa catatan-catatan keputusan orang-orang yang mencari keuntungan pribadi dari produksi barang dan jasa.²⁴ Dalam praktek sejarah perusahaan pada dasarnya berpijak pada suatu asumsi dan satu kata jadi dari padanya, yang menjadi asumsi utama ialah bahwa orang suka pada suatu kebebasan berkehendak dan dengan demikian putusan-putusan pribadinya mempengaruhi jalannya kejadian-kejadian bersejarah.

Pendekatan-pendekatan yang beraneka ragam ini menunjukkan bahwa sejarah perusahaan melingkupi banyak bidang, menampung banyak perhatian dan menarik sejumlah besar disiplin ilmu lain serta mereka yang mempunyai keahlian-keahlian lainnya. Sejarah perusahaan sebagai bidang penelitian dimulai di *Graduate School of Business Administration* di Universitas Harvard, dekan Wallace B. Donham yakin bahwa secara ilmiah dari suatu keadaan yang khusus dari para pengusaha dimasa lampau sangat penting agar keadaan-keadaan itu dapat diperbandingkan dengan pengertian pada keadaan masa kini.²⁵

²³ Ibid, halaman 13-14.

²⁴ Ralph W. Hidy “ Sejarah Perusahaan” dalam Taufik Abdullah dan Abdurrachman Surjomiharjo, *Ilmu Sejarah Dan Historiografi Arah dan Prefektif*, (Jakarta; PT. gramedia, 1985), halaman 186-187

²⁵ Ibid, halaman 188

Dalam pemikiran Donham penggunaan sejarah perusahaan untuk melatih para administrasi perusahaan yang dapat diandalkan, penggunaan metode khusus tertentu dan perbandingan teknik masa lalu, keputusan-keputusan dan penerapannya dengan yang ada pada masa kini. Untuk memulai pengajaran, penelitian dan penulisan hal itu pada tahun 1927 Donham memiliki N. S. B. Gras seorang sarjana yang telah menunjukkan perhatiannya pada peranan usaha dan usahawan dalam sejarah.²⁶

Gras menggambarkan sejarah perusahaan dengan sangat luas dari pembacaannya mengenai sejarah sosial, politik dan ekonomi ia mengumpulkan data baik tentang lingkungan dimana usahawan bekerja maupun keterangan tentang pembentukan evolusi peralatan dan lembaga-lembaga perusahaan. Gras menerima konsep kapitalisme dan menekankan perhatiannya antara lain pada studi evolusi kapitalisme tetapi baik dalam publikasi para penganut teori ekonomi dan sejarawan ekonomi maupun dalam karya Marx, Engles, Sombart dan lain-lainnya dia tidak mendapatkan keterangan yang memuaskan tentang perubahan sifat dari kapitalisme sepanjang masa.²⁷

Pada saat yang bersamaan untuk mendorong publikasi hasil dari penelitiannya yang baru Edwin F. Gay seorang profesor di Harvard sebagai editor dan Gras sendiri sebagai “*managing editor*” mulai menerbitkan *journal of Economic and Business History* (JEBH) pada bulan November 1928 beberapa anggota dari kelompok ini juga membuat biografi yang cukup panjang tentang para usahawan dan perusahaan. Segera memulai program ini faktor ekonomis dan faktor lainnya mendorong Gras untuk mengubah pendekatannya pada bidang studi yang

Sebenarnya *Business and Capitalisme* menunjukkan bahwa Gras melalui sejarah perusahaan mencari suatu penjelasan dari perubahan sifat kapitalisme swasta dalam masa seribu tahun. Sejak tahun 1950an para ilmuwan telah memberi tambahan yang penting pada

²⁶ *Ibid*, halaman 189

²⁷ *Ibid*, halaman 189-190

daftar perusahaan dagang yang telah dipelajari secara terperinci, dalam sejarah tentang perusahaan dagang yang besar, beberapa orang mahasiswa telah memusatkan perhatian mereka pada jawaban dan penyesuaian diri para pengusaha pada lingkungan hidup yang selalu berubah.

Menurut undang-undang nomor 13 tahun 2003 pasal 1, pada prinsipnya pengusaha adalah yang menjalankan perusahaanya baik milik sendiri ataupun bukan, sebagai pemberi kerja pengusaha adalah seorang pengusaha didalam suatu hubungan kerja dengan pengusaha sebagai pemberi kerja dengan menerima upah atau imbalan dalam bentuk lain. Sedangkan pengusaha dapat disimpulkan adalah orang yang memperkerjakan orang untuk dirinya dengan memberikan upah sesuai dengan perjanjian yang telah disepakati kedua belah pihak.

Teori produksi merupakan analisa mengenai bagaimana seharusnya seorang pengusaha atau produsen dalam teknologi tertentu memilih dan mengkombinasikan berbagai macam faktor produksi untuk menghasilkan sejumlah produksi tertentu seefisien mungkin. Produksi adalah suatu proses dimana barang dan jasa yang disebut input diubah menjadi barang-barang dan jasa-jasa yang disebut output. Proses perubahan bentuk faktor-faktor produksi tersebut disebut dengan produksi.²⁸

Produksi pada dasarnya merupakan proses penciptaan atau penambahan faedah bentuk, waktu dan tempat atas faktor-faktor produksi sehingga dapat lebih bermanfaat bagi pemenuhan kebutuhan manusia. Setiap faktor produksi yang terdapat dalam perekonomian adalah dimiliki oleh seseorang, pemiliknya menjual faktor produksi tersebut kepada pengusaha dan sebagai balas jasanya mereka akan memperoleh pendapatan. Adanya hubungan antara faktor-faktor produksi yang digunakan dengan output yang dihasilkan dinyatakan dalam suatu fungsi produksi.²⁹

²⁸ Boediono, Teori Ekonomi Mikro, (Yogyakarta, 2006), halaman 63.

²⁹ Sadono Sukirno, Pengantar Teori Mikroekonomi, (Jakarta: Raja Grafindo, 2002), halaman 193.

PT. Kalidareh Grup termasuk kedalam bentuk perusahaan badan hukum yaitu perseoan terbatas (PT) karena struktur yang dimiliki Kalidareh Grup sama dengan struktur perseroan terbatas (PT) serta perusahaan atau usaha-usaha yang ada di bawah naungan PT. Kalidareh Grup juga sudah terdaftar di badan hukum dan memiliki akte dan surat keputusan pendirian masing-masing usaha dan sudah wajib pajak atau membayar pajak.

Ditinjau dari segi sosial adanya PT. Kalidareh Group di Kenagarian Sungai Dareh, Kecamatan Pulau Punjung Kabupaten Dharmasraya Provinsi Sumatera Barat juga membantu ketersediaan lapangan pekerjaan bagi masyarakat khususnya masyarakat di Kabupaten Dharmasraya. Hal itu juga bisa mengurangi angka pengangguran dan ketimpangan sosial didalam masyarakat khususnya masyarakat Kabupaten Dharmasraya.

F. Metode Penelitian

Sebagaimana penulisan sejarah ilmiah, metode yang digunakan dalam penulisan ini adalah metode sejarah, metode sejarah yang digunakan dalam penelitian ini bertujuan untuk memperoleh hasil rekonstruksi masa lampau secara sistematis dan obyek sehingga dapat dipertanggung jawabkan kebenarannya. Metode sejarah memiliki empat tahap yaitu heuristik, kritik sumber, interpretasi dan historiografi.³⁰

Heuristik merupakan sebuah kegiatan yang mencari sumber-sumber untuk menghasilkan data-data atau materi sejarah sumber-sumber dari penelitian ini diperoleh dari studi kepustakaan. Studi kepustakaan bertujuan untuk mengumpulkan data-data yang terkait dengan judul penelitian, data-data tersebut berasal dari dokumen, arsip pribadi, sumber-sumber data dari keterangan keluarga, karyawan, teman-teman dan kolega-kolega perusahaan PT. Kalidareh Grup (dokumen akta dan sk pendirian perusahaan, kontrak kerjasama, wawancara dengan beberapa orang karyawan dan pimpinan perusahaan) Studi kepustakaan yang dilakukan penulis adalah Perpustakaan Jurusan Sejarah Universitas Andalas,

³⁰ Louis Gootshalk. *Mengerti Sejarah*. (Jakarta: UI Press. 1975), hlm 50.

Perpustakaan Fakultas Ilmu Budaya Universitas Andalas, Perpustakaan Pusat Universitas Andalas (dari hasil studi perpustakaan dari skripsi-skripsi sebelumnya dapat menjadi acuan dalam penulisan terutama yang berhubungan dengan sosial ekonomi)

Kritik sumber dilakukan dengan dua cara yaitu kritik interen dan kritik eksteren, kritik interen tujuannya untuk mencari kredibilitas sumber seperti berasal darimana, siapa dan menulis apa. Sementara kritik eksteren untuk mencari apakah data yang diperoleh otentik atau tidak yang didapatkan selama melakukan penelitian lapangan seperti melakukan analisis terhadap sumber arsip yang didapatkan.

Interpretasi data yaitu penafsiran dan pengelompokan fakta dalam berbagai hubungan lalu dijelaskan dengan mencari hubungan sebab akibat untuk mendapatkan garis merah antara suatu peristiwa dengan peristiwa lain dari kasus yang diteliti.

Historiografi dimana penulisan sejarah ditulis dengan menggunakan kaidah penulisan ilmu sejarah yang nantinya akan menghasilkan sebuah skripsi dengan judul “Perkembangan PT. Kalidareh Grup di Nagari Sungai Dareh, Kecamatan Pulau Punjung, Kabupaten Dharmasraya Provinsi Sumatera Barat tahun 2003-2020”.

G. Sistematika Penulisan

Secara sistematika penulisan ini terbagi dalam empat bab yang antara satu dengan yang lain saling berhubungan dan merupakan satu kesatuan yang utuh.

Bab I merupakan pendahuluan yang memuat latar belakang masalah untuk mengungkap perkembangan PT. Kalidareh Grup di Nagari Sungai Dareh, Kecamatan Pulau Punjung, Kabupaten Dharmasraya Provinsi Sumatera Barat tahun 2003-2020” dan kemudian dilakukan pembatasan masalah dan rumusan permasalahan untuk memudahkan penelitian dan ditentukan tujuan dari penulisan, kerangka analisis, metode yang digunakan dalam penulisan dan juga sistematika penulisan.

Bab II Rintisan Usaha Zulfikar dalam Perusahaan Komanditer CV X Dareh. Bab ini membahas (1) Proses Ke Arah Berdirinya CV X Dareh; (2) Manajemen CV X Dareh; dan (3) Kondisional Usaha CV X Dareh. Bab ini penting untuk melihat bagaimana upaya seorang Zulfikar membangun perusahaan hingga akhirnya memutuskan untuk mendirikan Perseroan Terbatas (PT), yang bernama PT Kalidareh Grup.

Bab III Perkembangan PT Kalidareh Grup 2015-2020, yang berisi bahasan tentang (1) Proses Peralihan Perusahaan dari CV X Dareh menjadi PT Kalidareh Grup; (2) Manajemen Empat Perusahaan di bawah PT Kalidareh Grup; (3) Dinamika Usaha Empat Perusahaan PT Kalidareh Grup; dan (4) Kontribusi PT Kalidareh Grup dalam Pemajuan Ekonomi di Kabupaten Dharmasraya. Bab ini penting dalam memperterang gerak usaha dan pencapaian yang diperoleh oleh PT Kalidareh dalam usaha bisnisnya, sehingga terlihat eksistensi dari PT ini dalam salah satu bidang sejarah ekonomi (sejarah perusahaan) di Kabupaten Dharmasraya.

Bab IV merupakan bab terakhir yaitu kesimpulan, yang berisi jawaban padat hasil penelitian, yang penulis ajukan sesuai permasalahan skripsi ini.

